

Entregando la Estafeta: Labor Editorial 1994-1996

Dr. Eduardo Marín-López,* Dr. Lorenzo de la Garza Villaseñor*

* Editores 1994-1996. *Revista de Gastroenterología de México.*

Todos los editores de revistas biomédicas tienen la gran responsabilidad de mantener la calidad de las mismas, no sólo en la selección y contenido, sino también en cuidar la continuidad, amén de mantener el nivel de la publicación. En vista de que el término de nuestra labor como editores se acerca, quisiéramos ver hacia atrás y analizar las casi 1,500 páginas que editamos durante los últimos tres años y que reflejan esta labor editorial.

Como lo planteamos hace tres años,¹ la nueva etapa arrancó con el firme propósito de mejorar la calidad de la *Revista* y lograr un mejor impacto en nuestros lectores. El resultado creemos que aún sigue en proceso, pero debemos decir que la recepción de manuscritos aumentó; la mayor parte de ellos son estudios retrolectivos, pero ya observamos un aumento y una tendencia a mejores estudios prolectivos, aleatorizados y estudios bien conducidos en investigación básica. Un problema que sigue vigente es que quisiéramos mejorar la velocidad de revisión de los escritos, pero la misma respuesta de los revisores es variable y en ocasiones tardía o nula. Fue muy gratificante trabajar con el Comité Editorial estos tres años, pues acrecentó nuestra experiencia; a ellos les damos nuestra gratitud.

Se ha logrado que la correspondencia a nuestra *Revista* sea mejor. Esta cultura de tratar de responder a las inquietudes surgidas de los artículos, o bien de las experiencias en nuestras instituciones, no es muy común en nuestro país. La *Revista de Investigación Clínica (RIC) de México* publica sólo un promedio de dos a tres cartas al editor por número, muy pocos tomando en cuenta que la *RIC* publica siete artículos originales. La importancia de la carta o correspondencia al editor está en relación directa con la frecuencia con la que el lector se interesa en revisar las revistas biomédicas. Esperamos que esto continúe ocurriendo en forma creciente.

La imagen de la revista cambió, pero no nos referimos a que tenga una mejor presentación (¡iilo que es una realidad!!), sino a que invita al socio y lector a leer la *RGM* y además hemos tratado de que la fotografía de la portada tenga relación con lo publicado por nuestros autores, o bien que sea inédita o de interés al gastroenterólogo. Las imágenes clínicas en gastroenterología² tuvieron una aceptación inusitada y a veces tuvimos alguna dificultad en seleccionar la mejor imagen que fuera acorde con los artículos que se publicarían en ese momento, y ahora la lista de espera de las fotografías de casos relevantes para esta sección va en aumento, y aunque inicialmente sólo teníamos una página, ahora son dos las que publicamos desde enero de 1996. La calidad del contenido de los casos y de las fotografías permite que sea una sección competente y de interés. Invitamos a socios y no socios a enviar su mejor material a esta sección. Los artículos escritos en lengua inglesa han tenido una aceptación regular, ya que la mayor parte de ellos se han publicado en el número 2 de cada año, edición realizada por editores invitados; en 1994 el número fue dedicado a la motilidad gastrointestinal, fue de excelente calidad y de buena aceptación; en 1955 no se publicó número especial, y en 1996 fue en relación con los avances en cirugía colorrectal, volumen también excelentemente desarrollado.

Durante 1995, la *Revista de Gastroenterología de México* presentó un volumen especial dedicado al aniversario número 60 de la Asociación Mexicana de Gastroenterología; en este número se revisaron 60 años de ciertos avances de la gastroenterología moderna en México y en todo el mundo. Este suplemento se logró con la ayuda de la Fundación Glaxo-Wellcome[®].^{3,4} Por primera vez en diciembre de 1995 se inició la publicación de un suplemento con los manuscritos del curso de post-grado sobre Enfermedades Hepáticas Crónicas, y de esta manera se involucró el curso

tradicional con la *RGM*. Este año, gracias a nuestro Presidente, el Dr. Guillermo Robles Díaz, se logró mantener esta continuidad, y el curso sobre Controversias en Gastroenterología de este año será editado de igual manera; debe destacarse que ambos suplementos son estupendos.

El crecimiento y calidad de la *RGM* va en aumento; logramos publicar, a partir del número 3 de este año, los artículos originales divididos en: Aparato Digestivo y Enfermedades de Hígado, Vías Biliares y Páncreas, cinco y cuatro artículos respectivamente, tratando de conservar la mejor calidad de lo enviado a la redacción, y en este número que tienen en sus manos esta línea de trabajo editorial se conserva, pero esto no podrá sobrevivir si la calidad y cantidad de artículos originales enviados para consideración de publicación no cumplen estos requisitos. Estamos convencidos de que la *RGM* podrá mejorar más, si existe continuidad, exigencia, entrega y tiempo del grupo editorial en turno.

La *Revista de Gastroenterología de México* va hacia un nuevo milenio, cada vez más sólida, más respetada y seguramente con miras a ingresar al *Citation Index*, que es el órgano de información del Instituto de Información Científica en los Estados Unidos de Norteamérica (ISI) y cuya medida de impacto está en relación con la frecuencia con la que se cita a una revista biomédica en las referencias del autor. Este señalamiento debe hacernos meditar sobre el sistema de calificación de nuestras revistas en México, las cuales son muchas, y la mayor parte de ellas sin ningún impacto nacional o local. Debemos lograr con excelencia que la *RGM* logre ingresar en el *Current Contents* y por ende en el *ISI*, para así motivar a que los autores nacionales envíen trabajos serios.

Queremos agradecer a nuestra casa editorial, Co-

municaciones Científicas Mexicanas, s.a. de c.v., el habernos permitido un respeto y tolerancia mutua en el terreno editorial, lo que permitió llevar al barco a sus orillas. Queremos decir muchas gracias a Jorge Godoy, a la licenciada Lucila Contreras, quien prácticamente "soportó" a los editores tres años; ahora a nuestro asistente editorial, Dr. Enrique Nieto y a Daniel Moser, a quienes se debe la veloz edición de los tres volúmenes de diciembre de 1996 y a Georgina González, quien se encargó del aspecto publicitario de una manera muy eficiente. A la invaluable labor secretarial de Silvia González, y a Hermenegildo Laguna por su labor de revisión.

Ambos editores nos hemos entregado a la tarea de soñar, planear y ejecutar, de discutir y en ocasiones disenter, de tomar el reto y de lograrlo, pero siempre con un mismo fin, el de enriquecer a la *RGM* y la comunidad médica en México y Latinoamérica. Cada grupo editorial deja un legado, y éste es el nuestro, pero estamos seguros de que lo que viene es mucho mejor: Miguel F. Herrera y Daniel Podolsky con su grupo seguramente están planeando, pensando y esperando hacer de nuestra revista un medio de información científica cada vez más consistente.

REFERENCIAS

1. Marín-López E, De la Garza L. Nueva etapa, nueva imagen y un reto... *Rev Gastroenterol Mex* 1994;59:12.
2. Marín-López E., De la Garza L. Imágenes clínicas en gastroenterología: Una nueva imagen de la *Revista de Gastroenterología de México*. *Rev Gastroenterol Mex* 1994;59:208.
3. Marín-López E. Tempus laborandi et tempus ludendi. *Rev Gastroenterol Mex* 1995;60:10-11.
4. Marín López E, De la Garza L. La Gastroenterología en México: Hacia un nuevo milenio. *Rev Gastroenterol Mex* 1995;60 (Supl 1):S7-8.